



# HERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves  
30 de enero

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### EL SEÑOR URZAIZ

Y SU PROYECTO DE LEY

Hizose público el proyecto del actual ministro de hacienda sobre circulación fiduciaria y fué general el aplauso al señor Urzaiz: hasta la Bolsa lo recibió bien; pero percatáronse los grandes rentistas, los principales accionistas del Banco de España, de que podía constituir un dique á su ambición desmedida, y empezó á formarse el bando contrario que, con el anuncio de enérgicas medidas y de grandes represalias, ha logrado sembrar la duda en buena parte de los entusiastas por el proyecto. Y es que en España los de criterio propio son los menos; los más son los que se dejan arrastrar por la opinión de unos cuantos.

Si los que aplaudieron al señor Urzaiz de buena fé desde el primer momento no se hubieran dejado alucinar por el anuncio de graves acuerdos que iban á ser tomados por el primer establecimiento bancario de la nación y hubiesen esperado á ver que razones oponían á la obra del señor Urzaiz sus detractores, á buen seguro que ahora, ante la pobreza y egoísmo de las mismas, se afirmarían en su primera opinión y se ahorrarían el arrepentimiento de haber cegado ante los espejuelos de la posible falta de dinero para las transacciones.

Porque, vamos á ver: ¿que otro argumento de algun valor han presentado los que combaten al señor Urzaiz? y este ¿que vale?

Recuérdese que cuando los billetes abundaban afortunadamente bastante menos que ahora, pasamos por una época en que el movimiento mercantil era en nuestro país muchísimo mayor que el actual y que nunca se le ocurrió á nadie echar de menos los billetes que se han emitido posteriormente á pesar de que entonces estaban menos generalizados los cheques y otros documentos de crédito al portador, y se convendría en que es del todo fútil el principal argumento.

Reaccione pues la opinión imparcial, no se deje subyugar por ciertos periódicos de empresa que pretenden dirigirla y solo atienden al fomento de sus intereses, no quiera contribuir al mayor encumbramiento de los accionistas de ese Banco que se quiere erigir en árbitro de la circulación y, mirando por el bien de la patria, preste su apoyo al actual ministro de hacienda que de manera tan honrada pretende poner coto á las demasías de los poderosos. Eviten, pues, los buenos españoles su caída, que trabajan los enemigos del pueblo, para hacer irrealizable su ley, y procuren que se lleve á término para bien de nuestro crédito y aniquilamiento de la plutocracia.

E.

## LO QUE SERÁ EL MUNDO EN EL SIGLO XX

(POR JULIO VERNE)

Julio Verne no es sólo un gran novelista; es también, y sobre todo, un gran profeta, cuyos ensueños han ido realizando los inventores. «The World», de Nueva York, ha publicado un escrito suyo describiendo los colosales progresos que está destinado á realizar el siglo en que entramos hace un año. Para apreciar el valor de las profecías que en ese artículo hace Julio Verne, conviene tener presente que anunció la conquista del aire en su libro «Cinco semanas en globo»; el triunfo del automóvil en «La casa de vapor»; el del submarino en «Veinte mil leguas de viaje submarino» y en «La isla misteriosa»; la supresión de las distancias por los buques y los ferrocarriles modernos en «La vuelta al mundo en ochenta días»; y el asombroso desarrollo de la metalurgia, de los «trusts» y de la filantropía en «Los quinientos millones de La Begum». Léase ahora lo más interesante de lo que acaba de decir el famoso escritor.

### Túneles submarinos

Es fácil ver que la construcción de ferrocarriles va á tomar rápidamente un desarrollo colosal que transformará la faz de la tierra. Se impone la construcción de grandes líneas. Aun despues de establecida la comunicación entre las costas del Atlántico y las del Pacífico por medio del ferrocarril que desde hace algunos años atraviesa á los Estados Unidos, nadie admitía la posibilidad del transiberiano, cuando yo lancé la idea de él. Hoy día el transiberiano está terminado. Es posible que antes de quince años esté concluida la construcción de las otras grandes vías férreas que necesita el mundo.

La primera será la del Cabo de Buena Esperanza á El Cairo, porque en ella han puesto su empeño dos hombres tenacísimos, el emperador de Alemania y Cecil Rhodes. Otra línea irá de Jerusalén por Esmirna, Constantinopla, Alejandría y Argel á parar á Marruecos, donde enlazará con el túnel que para entonces se habrá hecho entre Gibraltar y la costa africana; de modo que en pocas horas se pueda ir desde Londres y París á cualquier punto del Continente Negro. Inglaterra habrá construido para entonces no solo el túnel entre Dover y Calais, sino otros dos para ponerse en comunicación con Bélgica y con Irlanda.

La generación que nos sigue verá maravillas mucho mayores que éstas en cuestión de túneles.

Hay ya quien se propone abrir un túnel debajo del Atlántico, entre Nueva York y Brest. Se ha calculado que la obra puede realizarse en treinta años, con tal de que se encuentre el dinero necesario para ella.

Es un axioma que el dinero no constituye obstáculo alguno cuando se impone la necesidad de una obra, y los ingenieros del porvenir reducirán fácilmente los 30 años á las dos terceras partes de ese tiempo.

En América se construirá el gran ferrocarril Norte y Sur que, pasando por Méjico y el istmo, vaya á parar á Buenos Aires, con un ramal que cruce los ricos verjeles del Brasil y otro que penetre en Venezuela.

El Perú, el Ecuador y los demás países de aquellas regiones construirán sus ramales respectivos para comunicar con la línea principal.

### Increible actividad

Cuando esto se haga se inaugurará un periodo de increíble actividad industrial y comercial. En América del Sur hay un campo limitado de actividad para muchos siglos, y los Estados Unidos serán los que más se aprovechen de él.

La maquinarias, los trigos, las carnes, las conservas y las frutas yanquis se venderán en Turquía y en el centro de Africa en condiciones que compitan con los productos del país.

Por de pronto conozco personalmente tres grupos de hombres enérgicos y emprendedores que actualmente estudian la manera de que los trenes pasen por el estrecho de Behring, enlazado de ese modo los ferrocarriles de la Alaska con el transiberiano. Hacer pasar los trenes en barcos no es posible á causa del hielo, pero no hay nada que se oponga á la construcción de un túnel debajo del estrecho de Behring.

### Todos viajeros

Imagínese lo que será el mundo cuando esas grandes vías se hallen terminadas. El yanqui de Nueva York podrá ir á Bombay, Constantinopla, San Petersburgo, Berlin, París, Londres, El Cairo, ó al cabo de Buena Esperanza, y en el camino podrá ir por los márgenes del lago africano Victoria Nyanza, ó llegarse á comprar una partida de cueros en Buenos Aires, todo sin cambiar ni una vez de coche, y viajando todo el tiempo en medio de los refinamientos más exquisitos del «confort» en trenes palacios, junto á los cuales los coches salones actuales parecerán jaulas de ganado.

Entonces, por primera vez desde la creación, la pobre raza humana empezará á ver lo que es nuestro planeta. ¿Que poco sabemos de este diminuto globo en que vivimos! ¿Cuántas son las personas que en su vida han tenido ocasión de ver lo que la tierra contiene y de disfrutar de su variedad de paisaje, de vida y de productos? ¿A cuántos ha sido posible ver los fjords de Noruega, el puerto de Sytney y las selvas del Brasil?

Las distancias quedarán muy reducidas, gracias á la velocidad de 370 kilómetros y medio por hora que podrán alcanzar trenes que vayan sobre vías perfectamente rectas y sin pendientes, como algunas de las que ya se están construyendo y como serán todas las grandes líneas que se hagan.

### El papel del automóvil

Como auxiliares de los trenes están viniendo los automóviles, gracias á los cuales se podrá vivir en el campo. Llegará día en que las ciudades no sean más que una especie de feria, una bolsa á donde la gente vaya para realizar sus negocios, pero de las cuales escapará en cuanto termine sus trabajos.

En mi libro «La casa de vapor» imaginé un automóvil lo bastante grande para que contuviera, una cocina, salas, alcobas, etcétera. Creo que esta idea mía se halla en camino de realizarse. La generación que nos sigue es más atrevida y más independiente que la nuestra. La gente se rebelará contra la estúpida noción que tenemos de que nuestras casas han de ser fijas y tener que estar mirando siempre al mismo paisaje, obligándonos á soportar siempre á los mismos vecinos. Cuando se disponga de automóviles en los cuales se pueda llevar la casa entera, las carreteras estarán llenas de «casas de vapor» que en invierno se encaminen hacia el Mediodía, y en verano emigren hacia el Norte en busca de buen

clima, de aventuras, de nuevas vistas y de nuevas amistades.

### Los globos y las máquinas voladoras

En cuanto al porvenir de los globos, creo como Santos Dumont que el problema está en encontrar un motor de tanta energía y tan ligero que, sin necesidad de aumentar la fuerza ascensional del globo, pueda éste luchar contra el viento. Tengo la idea de que esto lo realizará el hombre que invente un motor de dinamita ó de algodón pólvora. Peso por peso, hay explosivos que contienen cien veces más energía que el petróleo ó que el alcohol, y se les puede utilizar creando una serie de diminutas explosiones de dinamita dentro de cilindros. Pero aun sin eso, los globos han llegado ya á un punto que permite considerarlos por lo menos como un deporte práctico y un aparato en que pueden viajar los millonarios originales.

El globo no sustituirá al ferrocarril. Pero servirá para muchas cosas, por ejemplo, para que vayan en él los pasajeros australianos que quieran ir á tomar la vía férrea en las estaciones de término de Singapur y Bombay.

En cambio está reservado un gran porvenir á las máquinas voladoras. Por una parte abriga la persuasión de que llegará día en que sea tan general tener en casa un par de alas, como ahora lo es tener una bicicleta.

### En el fondo del mar

He seguido con el más profundo interés los progresos de la navegación submarina, desde los rudos comienzos que originó la publicación de mi obra «Veinte mil leguas de viaje submarino». Los submarinos han entrado ya en el campo práctico, pero el «Gustave Zédé» no puede compararse todavía con mi «Nautilus».

Todo se andará, sin embargo. Entonces la humanidad entrará en posesión de dominios mil veces más extensos que todos los continentes juntos. ¿Hay algún profeta que pueda adivinar la inmensidad de la revolución que esto significa? Nuevos animales, nuevas plantas, nuevos productos, nuevos deportes, nuevos trabajos, nuevos problemas, nuevas ciencias... Es cosa que vuelve loco el pensarlo.

En tiempos que llegarán muy pronto, el fondo del Océano tendrá sus exploradores como el Africa, sus mártires, sus tragedias y su larga historia de conquistas y de fracasos.

Una opulenta señora francesa ha sido la primera que ha mandado construir un submarino de propiedad particular y que se halla ya casi terminado. Dentro de muy pocos años los millonarios abandonarán sus yates para viajar en submarino. En vez de emprender los monótonos cruceros á lo largo de las costas querrán entrar en las regiones subacuáticas que hoy les están vedadas.

No hace mucho, tres oficiales de la armada rusa, hallándose con sus escafandras examinando un submarino que no quería subir á la superficie, fueron atacados por una bandada de tiburones á 61 metros debajo de la superficie del agua. ¿Hay caza de tigre que pueda compararse con ésta en emociones? En vez de ir á la India ó al centro de Africa á cazar fieras, que ya van desapareciendo, la generación futura irá á buscar á las profundidades del Océano fieras más terribles. Se luchará por los terrenos submarinos lo mismo que hoy por los placeres de oro, y las naciones principiarán á

anexionarse partes del fondo del mar como lo han hecho con las islas y con los territorios terrestres, y tendrán aun minas y sus colonias submarinas.

### El interior de la tierra

Por último, queda todavía sin conocer el interior de la tierra; no hemos hecho más que asomar la cabeza por mirar por los cráteres, y todo lo más hemos descendido cortas distancias por los pozos que nosotros mismos hemos labrado.

(De *Alrededor del Mundo*).

## EL REY QUE SE AHORCÓ

(Conclusión)

El inmenso palacio de Indra, no podía contener el número de seres, que en cosa de unos diez días habían decidido emprender el viaje largo, el único que no cansa el cuerpo ni ofusca la razón. Representa el descanso, el olvido...

Los militares que anhelaban quitarse la existencia por creerse faltos de honor, en viéndose ricos, daban zapatetas en el aire, reían abriendo toda la boca, y acababan jurando sobre su honor de la víspera, respetarse hasta que algún dios fuera servido de llevarlos al mundo del eterno misterio.

Los maridos que dudaban de sus costillas, en cuanto tocaron moneda acuñada abundante, desistieron los más de ellos de intentar propósito siniestro, y utilizando los argumentos demostraban que la hembra más honesta tiene un pícaro cuarto de hora rematadamente malo, en el que comercia con el espíritu negro. Señor, argumentaban, encarándose con el guarda-tesoros: «Sus demasías no son mías, como su personalidad no es mi personalidad, y confieso que obré tontamente al querer convertirme en perro ó en ganso, castigo que Dios impone á cuantos no mueren de enfermedad estando casados».

Los jugadores salían del palacio de Indra, discurrendo peregrinas combinaciones, en sus manos tesoros fabulosos, y el enmendarse de su vicio, lo dejaban para mejor ocasión. Los enamorados que hallaban obstáculos enderezados á desvanecer sus sueños, en nada se parecían á los demás suicidas *in partibus*.

Dueños ellos de buenos centenes, en el vino, y frecuentando el trato de odaliscas pagadas, ahogaban encendidas ansias, extinguían los suspiros que parecían dejarlos sin alientos, y á la postre, otros ojos y otro palmito les traía sin juicio. Volvían á trazar billetes plagados de imágenes hiperbólicas, á sentir los consuelos de la esperanza, pero sin acordarse de sus antiguos dueños.

Ellas admitían también los dones del rey. «Poseyendo riquezas, discurren, ganará el querer de ese *arrastrao*, y de esta hecha, antes de un mes, tengo preso en mis brazos al que se asomó á mi corazón y lo vió lleno de su imagen, que temblaba de puro contenta».

Solo una madre que perdió á su hijo, lloró al recibir la dádiva de Mahavasant, y con el cabello suelto, descompuestas las facciones, corrió á la orilla del mar que con su salvaje sinfonía le anunciaba que el hijo de su amor la llamaba pidiéndole, en otros lugares, abrigo y caricias. Había muerto un día en que el frío heló las flores, y cruzó el camino del cielo sólo y tiritando.

Transcurridos que fueron dos años de lo contado, los siameses acudieron á su rey demandándole socorros, pues de no hacerlo así, estaban prontos á dejar la vida. La manía del suicidio cundió como la envidia, que á principio rigurosamente moral lo elevaron los Magos, deseosos de curar á Mahavasant de sus dislates.

Los militares se creían deshonrados, sin poder precisar los motivos; los maridos odiaban ciertas alegorías; los enamorados traían cara de cristo azotado; los jugadores maldecían, y las madres privadas de sus hijos, prodigaban los más tiernos conceptos creyendo tenerlos delante de sus ojos.

Arruinado el monarca y aburrido con el clamoreo incansable de sus súbditos, testó y colgó dignamente de un árbol.

Abierto el testamento, decía así:

«Yo, descendiente del Sol, nieto del Prin-

cipio Vital y de la Baca, rey poderoso y filósofo por mis pecados, nada dejo á mi heredero Mahavasant II. Un consejo le lego, que, de seguirlo, no morirá enseñando la lengua como su padre, ni será desgraciado en esta sociedad de personas decentes. No te metas nunca en camisas de once varas; deja que el prójimo se las componga como pueda y sepa, y execra el egoísmo en público para cultivarlo sin críticas en privado. El corazón del hombre no basta á variar el infortunio ni la dicha. Es del tamaño de una nuez para practicar el bien, y para odiar, es grande como una montaña.

E. ALONSO Y ORERA

### CATÁLOGO DE CONSEJOS

(del doctor don Diego de Torres y Villarreal, poeta del siglo XVIII)

El frío de ENERO húyelo,  
el hielo en FEBRERO evítalo,  
el viento de MARZO arrópalo,  
el rocío de ABRIL píllalo,  
el olor de MAYO gózalo,  
calor de JUNIO abanícalo,  
bochorno de JULIO siégalo,  
incendio de AGOSTO trállalo,  
pepino en SEPTIEMBRE déjalo,  
pollo en OCTUBRE emperdígallo,  
el pavo en NOVIEMBRE ásalo  
y el cerdo en DICIEMBRE frielo.



Aunque tenía decidido su viaje á Madrid para uno de los primeros días del próximo mes de febrero, el lunes en el expreso salió para la corte, defiriendo al ruego que por telégrafo le hizo el señor presidente del consejo de ministros, el digno diputado á cortes por La Bisbal, nuestro querido amigo don Jaime Roure y Prats.

Advertimos á nuestros lectores que la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial, industrial é impuesto sobre carruajes de lujo, minas, tarifa de viajeros y mercancías, utilidades é inquilinatos de casinos y círculos de recreo del primer trimestre del corriente año, empezará en los pueblos de esta provincia el día 1.º del próximo mes de febrero.

Para el día primero de marzo próximo ha sido señalada la subasta del segundo trozo de la carretera de Riudellots á La Bisbal por Cassá de la Selva.

En el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al viernes último se ha dado publicidad á la real orden dictada recientemente para la prohibición de la fabricación de vino artificial.

Hace tiempo que teníamos noticia de un importante proyecto que un conocido industrial de esta ciudad y otro no menos conocido empresario de espectáculos públicos habían formulado para levantar un teatro y varios anexos en los terrenos comprendidos entre lo que fué puerta de Alvarez y lo que será sucursal del Banco de España, y no habíamos dado publicidad á la misma, por que nos fué comunicada confidencialmente, pero ya que un colega local ha levantado el velo séanos permitido añadir á su información, que sabemos que el teatro en cuestión constituirá seguramente un gran aliciente para la vida de esta capital.

Parece que será del tipo del de Novedades de Barcelona, capaz para dos mil espectadores, con cómodas butacas de regilla en la platea, fácilmente trasladables para convertirla en pista cuando convenga dar en ella funciones ecues-

tres ó acrobáticas, con palcos bajos y principales y cómoda galería.

Parece también que el cuerpo destinado á teatro, de momento tendrá otro adosado destinado á café, y más adelante, para establecer dos precios distintos en las consumaciones, cuerpos de edificio á los que se dará todo el confort apetecible y que serán decorados con la sencillez y buen gusto que privan ahora. Habrá además, sinó en seguida, bien pronto, tios-vivos, mesas de refrescos, tiros y otros pasatiempos, y los dependientes que sirvan todo ello irán uniformados y tendrán recibidas serias instrucciones respecto á la forma de tratar al público.

El teatro tendrá adscripta una orquesta escogida, cuyos profesores tendrán un sueldo fijo y cuyo maestro contraerá la obligación de formar un coro de ambos sexos para que el teatro no necesite despues del concurso de coristas forasteros.

Hay idea (escelente idea!) de establecer precios módicos, procurando que el de butaca y entrada no esceda para ningún espectáculo de una peseta y el de la entrada general de cuarenta céntimos.

Bastante más de lo proyectado y presupuestado para el teatro que nos ocupa, y cuyos trabajos han comenzado ya, sabemos, incluso el nombre que se le dará, pero por hoy nos contentamos con dejar dicho lo que antecede y que hemos sabido por alguien muy íntimamente relacionado con las personas á que aludíamos al principio de estas líneas, que ha tenido la bondad de contárnoslo. Solo añadiremos que hay propósito de inaugurar el nuevo teatro en la verbena de San Juan.

Se ha dispuesto que el día primero de febrero próximo, á las diez de la mañana, se verifique la concentración de mozos del contingente de 1901 y anteriores.

Ha fijado su residencia en esta ciudad nuestro antiguo amigo, el comandante de infantería don Roberto Pisserra.

La comisión provincial de la Cruz Roja ha tomado el laudable acuerdo de contribuir al socorro de las víctimas de la explosión de una caldera en una fábrica de Pont d' en Vilumara, cerca de Manresa, á propuesta del vocal de la asamblea superior don Agustín Coy, párroco-castrense de esta plaza.

Al efecto se ha solicitado el apoyo de sociedades, entidades y vários particulares, y, contando con el de la mayoría á que se ha acudido y con las autorizaciones necesarios, se ha resuelto, según nos ha sido comunicado, que, además de la función que á dicho objeto dió el domingo último el Centro Moral Gerundense y de la que en la tarde del próximo dará el Círculo Católico de Obreros, se organice una en el Teatro Principal para la noche del domingo venidero en la que tomarán parte distinguidos oficiales del ejército y la brillante banda de música del regimiento de Asia.

Hacemos votos para que la humanitaria idea de los dignos individuos de la comisión provincial de la Cruz Roja, tenga el mayor éxito.

La coronación de los plátanos del paseo de San Francisco, cuya subasta tuvo efecto el sábado último en la casa consistorial, fué adjudicada á don Gerónimo Más por 1.483 pesetas. El tipo de subasta era de 900.

El mercado del último sábado fué muy importante por las muchas transacciones que se hicieron.

Nuestro distinguido amigo don Trinidad Gay y Tomás, digno magistrado esta audiencia provincial, ha ascendido

á la categoría inmediata y ha sido nombrado presidente de la de Pontevedra.

Le felicitamos por el ascenso pero sentimos su traslado.

Un colega local ha dicho que si se lleva á cabo el derribo de la muralla de la calle del Peso de la Paja y la modificación de la rasante en la forma que se indica, se establecerá en una de las mejores casas de aquel punto un gran café que tendrá magnificas condiciones de capacidad y que por razón de las del punto será tan confortable en invierno como en verano.

Como á nosotros se nos instó para que diésemos la misma noticia y no nos hemos querido mostrar dispuestos á ello porque conocimos la intención que se llevaba y el fin nada caritativo que en echarla á volar persigue el que lo ha hecho, debemos replicar á lo dicho por el compañero, con aquella frase:

«Permitidme, barón, que lo dude».

Y cuidado si nos gustaría que la noticia tuviese confirmación!

Dícese que en el ayuntamiento se agita la idea de habilitar el cauce del Onyar, en el trozo comprendido entre el puente de Isabel II y la ex-puerta del Cármen, para mercado definitivo de ganados, para lo cual tendría que destinarse una enorme suma á obras de encauzamiento.

¿Es que no se halla satisfecha aún la corporación con el innecesario gasto que produce la construcción de la escalera «de honor» en la casa consistorial, que sigue queriendo despilfarrar sumas en obras que no han de producir ninguna utilidad? ¿Es que no hay á centenares de servicios municipales muy descuidados que están reclamando dichas sumas?

Santo y bueno que se haya procedido al arreglo de la calle de Font-majoy y aun mejor que se terminase de una vez su urbanización; muy bien que se trate de hacer otro tanto con la del Peso de la Paja, pero no debe tolerarse que mientras no estén estas y otras obras terminadas y haya tantas atenciones por cumplir, se emplee el dinero (ó el crédito) del común, en la realización de obras que, como el proyectado mercado (?) ni tiene razón de ser en aquel sitio ni debe construirse tan inhabilmente.

¿No habrá en el ayuntamiento quien con tenacidad se oponga á esos despilfarros del que tan desdichadamente viene ejerciendo de alcalde ó de los tres ó cuatro que le dirijen?

A ruego y en nombre de algunas respetables personas, la dirección del HERALDO DE GERONA, dirigió el domingo último un telegrama al excelentísimo señor ministro de hacienda, felicitándole con motivo de su reciente proyecto sobre la circulación fiduciaria.

A dicho telegrama, el señor ministro ha contestado con el siguiente:

«Madrid, 27, 19.25.—El ministro de hacienda al director del HERALDO DE GERONA.—Estimo mucho las manifestaciones que trasmite usted en nombre de respetables personalidades de esa y agradezco su atención».

Debemos hacer saber á nuestros lectores que, en virtud de la vigente ley de presupuestos, se ha concedido un plazo, que espira en primero de abril próximo para satisfacer sin recargos las deudas que las corporaciones y particulares tengan contraídas con el Estado por contribuciones é impuestos.

Ha fallecido en esta ciudad el joven músico, don Luis Antiga, hijo político de nuestro amigo el empleado en la se-

secretaría del ayuntamiento, don Mariano Torres.  
Descanse en paz el difunto y reciba su familia nuestro pésame.

De la sección telegráfica de *La Vanguardia*, de Barcelona, correspondiente al domingo último, cortamos lo siguiente: «Madrid, 26, 4 madrugada.—Hallábase el señor Canalejas dando una conferencia en el Círculo Comercial, advirtió que iban saliendo del local varios sócios, por cuyo motivo terminó rápidamente su discurso.

El suceso ha sido muy comentado. Y en Gerona ha sido la comidilla en todas partes.

Días verdaderamente crudos han estado haciendo en esta semana, llegando casi todos los días el termómetro más abajo de 0 grados, temperatura á la que no estamos muy acostumbrados y que no se había registrado aún en este invierno. Las heladas han sido muy intensas.

Ayer llovió durante casi todo el día con la lluvia fría y molesta de invierno.

Con el nombramiento de los funcionarios que faltaban, la secretaría del tribunal gubernativo de reciente creación, ha quedado constituida en esta provincia en la siguiente forma: secretario, jefe de negociado de tercera clase, don Fernando Rodríguez; oficiales de tercera clase, don Federico Quero y don José Lodués; oficial de quinta, don Adolfo Jaumeandreu; aspirante de primera, don Pedro Camacho y aspirante de segunda, don Veneciano Martínez.

El ayuntamiento ha acordado construir pasos adoquinados en diversas calles de la ciudad y plantar árboles en la plaza del Hospital y calle de Fuente Mayor.

Ha visitado nuestra redacción, la revista quincenal de literatura y arte, que con el título *Vida*, ha aparecido en esta ciudad.

Deseamos al nuevo colega larga y próspera vida.

Son muchas las personas que se extrañan de que *El Autonomista*, semanario federal de esta ciudad, no haga campaña decisiva á favor de su correligionario y amigo entrañable señor Vallés y Ribot, que, como saben nuestros lectores, presenta su candidatura para diputado á cortes en el distrito de Figueras.

En atento b. l. m. el alcalde de esta ciudad, nos ha remitido el estado de los gastos é ingresos verificados por la comisión de festejos de 1901.

En la depositaria municipal existen los comprobantes y á disposición de quien desee examinarlos.

Dice el *Diario de Gerona*: «En los círculos y centros donde se hace política vienen siendo muy comentadas las conferencias que los caciques canalejistas celebran con determinados republicanos y háblase de una hoja que los primeros tratan de dar á luz suponiéndola obra de varios federales combatiendo con su habitual corrección, la candidatura del Sr. Vallés y Ribot».

Vuelven á menudear los robos y rateos en esta ciudad.

Ha presentado la renuncia de su cargo el oficial tercero de la administración civil, recientemente nombrado, y destinado al tribunal gubernativo de esta provincia, don Federico Quero.

Se halla enfermo el depositario pagador de hacienda en esta provincia y estimado amigo nuestro, don Juan Bautista Palacio, por cuyo alivio hacemos votos.

La elegante revista de Barcelona, *Iris*, continua con justicia alcanzando el favor del público, por su incansable propósito de mejorar continuamente sus condiciones artísticas y literarias, apartándose de toda la vulgaridad y renunciando las ñoñerías.

Con el número último de dicha revista, se reparte el cuaderno de regalo *Joyas del Arte*, con reproducciones de cuadros de afamados artistas.

Damos atentas gracias á nuestro querido y particular amigo D. Eduardo Prats por su envío de los calendarios de los ramos de Vida é Incendios de *La Urbana*, importante compañía de la que es director particular en esta provincia.

Deseamos, á nuestra vez, muchas prosperidades á nuestro buen amigo las que no le será difícil conseguir dada la importancia de la compañía que representa y las numerosas relaciones personales con que cuenta.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbau Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

**SE VENDE** un magnífico piano de cola en muy buen estado. Razon en esta administración. **LADIVONSIM** es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

—Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona doctor Callol, referente al elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de **neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general.**

**IMPERMEABLES CHRISTIAN** de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen también dultetas y manteos para curas.

Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.



**Figueras**

Se encuentra enfermo aunque no de cuidado, el exalcalde don Juan M.ª Bofill.

—Segue hablándose, como es natural, de la elección de diputado á cortes por este distrito.

La opinión general, hasta la fecha, es de que el señor Vallés y Ribot tiene asegurado el triunfo, considerándose, por lo tanto derrotada la candidatura del señor Corderch, que si bien es simpática ante el país, los elementos llamados canalejistas le restan muchas fuerzas, por no tener simpatías en este Ampurdán.

—Entre obreros y patronos de los ramos

de albañilería, carpintería y pintura decorativa, han surgido recientemente algunas diferencias en las que hubo de intervenir á última hora la alcaldía, sin llegar á término satisfactorio.

**Port-Bou.**—La tramontana se deja sentir con frecuencia y el frío que se siente es más que regular.

—Ha fallecido don Ernesto Plana Motrill. D. e. p.

**La Bisbal**

**Calonge.**—La opinión pública aplaude el bando de la alcaldía mandando cerrar los establecimientos á las 10 de la noche los días laborables y á las 11 los festivos.

**Palafrugell.**—Ha contraído matrimonio don Arturo María con la distinguida señorita Luisa Martinell.

—En la próxima temporada de cuaresma actuará en el teatro del Centro Fraternal, la compañía dramática que dirige el señor Torres.

—La fiesta de Calella, vióse muy concurrida.

—De «La Económica Palafrugellense», se llevaron los cacos 900 pesetas.

—Ha sido bien recibido el nombramiento de administrador del hospital á favor del señor Reig y Bonanya.

**Castillo de Aro.**—Ha sido nombrado secretario en propiedad del ayuntamiento de este pueblo, don José Fernández.

**Palau Sator.**—Ha fallecido don Pedro Gascóns. E. p. d.

**Puigcerdá**

El conocido farmacéutico don José María Martí, en la puerta de los escolapios, tuvo la desgracia de caerse sobre el hielo, que lo había en alguna cantidad, fracturándose la pierna derecha.

Su curación sigue la marcha perfectamente normal.

—Han contraído matrimonio don Juan Vila y don Miguel Pallarés, con las señoritas Francisca Pujol y Victoria Garreta, respectivamente.

—El tiempo impropio de la estación que hace ya tantos días estamos atravesando, ha producido un desarrollo extraordinario en la enfermedad del dengue, siendo rara la casa que no cuente con tan molesto como pernicioso huésped.

—Ha fallecido doña Lucia Eruñó de Artísó. D. e. p.

**Olot**

—El ayuntamiento ha acordado conste en acta el sentimiento con que se ha enterado, del fallecimiento del jefe del cuerpo de bomberos don Juan Cordomí.

—En varias casas de la calle de Valls-Vells, se practicó por la fuerza armada, un minucioso registro, por sospecharse alguna tentativa de robo. Al practicarse aquel, fué recogido y conducido al hospital un hombre desconocido que aparentaba tener algun accidente.

**San Feliu de Pallarols.**—La última feria que celebró este pueblo, vióse concurridísima: El ganado vacuno y mular que se presentó fué numeroso y se hicieron buenas transacciones.

**Curiosidades y recetas útiles**

**Los ajos y la tuberculosis**

En el momento en que, terminado el congreso de Londres y conocidas las comunicaciones del doctor alemán Koch, se discute mucho sobre la tuberculosis, es importante dar á conocer una Memoria que acaba de publicar un médico de Viena, en la cual declara que los ajos son el mejor y más poderoso remedio contra la tuberculosis.

Si hemos de dar crédito á lo que dice aquel médico, puede obtenerse merced á esta olorosa panacea una curación completa en el primer periodo de la enfermedad.

No tenemos necesidad de insistir sobre la especial aversión que nuestros elegantes y de nuestras damas sienten por el olor verdaderamente ofensivo á los ajos.

Pues bien, parece que, si hemos de dar crédito á la *Chronicle Médicale* del doctor Cabanés, de la cual copiamos estos detalles, en París al menos los ajos están en camino de reemplazar como perfume al iris y á la violeta.

Muchos parisienses, atemorizados por el espectro de la tuberculosis, están decididos á perfumarse con ajos. Solamente que, reunidos en un salón ó hasta en un teatro, es de temer que ofrezcan á sus vecinos una atmósfera ligeramente insoportable.

Sin duda estamos dispuestos á hacer muchas cosas para obtener la curación de una enfermedad mortal; pero condenarse á perpetuidad al olor de ajos, es también algo fuerte.

**Un barco español blindado**

en el siglo XVI

Es opinión común que los buques blindados son de invención moderna, y por lo mismo quizá cause cierta sorpresa al oír hablar á Bocio, historiador de la Orden de San Juan de Jerusalén, de una galera armada por los caballeros y blindada de plomo para defenderla de las balas.

Fué construída en 1530 y formó parte de la gran armada que Carlos I. envió contra Túnez, en auxilio del destronado Muley-Hassan, y al mando del célebre Andrés Doria.

Después de algunos días de sitio, Túnez fué tomada por asalto y la galera dicha contribuyó heroicamente á la victoria.

**Tinta para sellos de caucho**

Esta tinta azul se hace con 5 gramos de agua destilada, 15 de goma arábiga, 15 de glicerina y 5 de azul de Ultramar. Después de disolver la goma arábiga en el agua, añádese la glicerina, moviendo constantemente la mezcla y, por último, agréguese el azul de Ultramar sin dejar de mover el líquido.

La tinta negra para los mismos usos, se hace con 135 gramos de negro de humo y 165 de aceite de nueces, mezclando el aceite á la lumbre con el negro de humo y teniendo cuidado de que la mezcla sea lo más íntima posible.

**EPÍGRAMAS**

Cuentan que en cierta ocasión preguntaron á Pascual cual era su ocupación; y él dijo:—Ahora, con perdón de ustedes soy concejal.

Dijo el camisero Dueñas á un quidam que cierto día cuantas camisas veía, rechazaba por pequeñas; —Mas grandes que éstas son raras, bien puede en ellas moverse; ¿ó es que quiere usted meterse en camisa de once varas?

LIBORIO FORSET.



**Santoral.**—*Día 30, jueves.*—Santas Martina virgen y mártir y Aldegundis virgen.

*31, viernes.*—San Pedro Nolasco confesor y fundador y Santa Marcela viuda.

*1 de febrero, sábado.*—Santos Ignacio y Cecilio obispos y mártires.

*2, domingo de Sexagésima.*—LA PURIFICACIÓN DE NUESTRA SEÑORA.—B. P. en los Mínimos y San Juan de Dios.—(I. P.)

*3, lunes.*—San Blás obispo y mártir, el Beato Nicolás de Longobardo, San Oscar y Santa Celerina mártir.

*4, martes.*—Santos Andrés Corsino, Remberto obispos y confesores y José de Leonisa confesor.

*5, miércoles.*—Los Santos mártires del Japón y Santas Agueda y Calamanda vírgenes y mártires y Feliciano niña mártir.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia del Hospicio, y el domingo empiezan en la Iglesia del Mercadal, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cuatro á seis.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 30, se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El viernes, día 31, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El sábado, día 1 de febrero, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El domingo, día 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El lunes, día 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El martes, día 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Y el miércoles, día 5, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

**Cafés**  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

**Camiserías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

**Carnicerías**  
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

**Colegios**  
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirra, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

**Dentistas**  
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

**Escritoranos**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Escuela municipal de música**  
 Casas Consistoriales, Piso principal.

**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

**Fábricas de harinas**  
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

**Farmacias**  
 Agustín Garriga, Platería, 29.  
 Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.

**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Carmen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

**Lencerías**  
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Au-  
 riga, 2, 2.º, 2.ª  
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

**Mercerías**  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.

**Notarias**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

**Peluquerías**  
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

**Procuradores**  
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pra

**Profesores de piano**  
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite  
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

**Veterinarios**  
 José Gimbernat, Rutlla, 26 y Progreso 18.

**Vinos**  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

**Horas de entrada y salida de los mismos en la capital**

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

**Horas de despacho para el público en la administración**

Valores declarados.	de 10 a 12 y de 16 a 17
Certificados.	de 10 a 13 y de 16 a 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 a 13
Lista.	de 10 a 13 y de 18 a 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 a 13
Apartados.	de 10 a 11 y de 18 a 19

**Advertencias**

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a las 13'45 y a las 21  
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.  
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
<b>Total.</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Pasco de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.  
 Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## VINO GIMBERNAT

Iodo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario a las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos a los de carne blanda, es muy conveniente a las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

**EXITO EXTRAORDINARIO**  
 Vegetal Azgar

Unico producto que hace brotar el cabello en todas las edades evitando su caída y vigorizándolo.  
 Resultados prácticos y maravillosos.  
 Gratis a los incredulos mediante contrato.  
 De venta Madrid don Guillermo García, Capellanes 1, Barcelona.—Hijos de Vidal y Rivas, Zaragoza.—Don Cosme Gabico y principales perfumerías.  
 En breve se pondrá en Gerona.  
 Precio 5 pesetas

**Disponible**

## PEDRO DOMEQO

Casa fundada en 1730

**JEREZ, DE LA FRONTERA**

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer *cognac* de España.—Jerez espumoso.  
 Champagne Domecq.

Representantes en toda España y el extranjero

## Federico Maresma

6. Abeuradors, 6.

Perfumería	Novedades
Guantes	Paraguas
Sombrillas	Boquillas
Petacas	Gemelos
Corbatas	Cepillos
Calcetines	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

## DISPONIBLE

**APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.**